

1964年、東京生まれ。東京大学理学部物理学科卒業、同大学大学院理学系研究科修士課程、博士課程修了。理学博士。ハーバード大学医学部リサーチフェロー、マサチューセッツ工科大学客員研究員などを経て、現在、東京大学大学院総合文化研究科相関基礎科学系教授。また自然科学研究機構生理学研究所客員教授も務める。著書に『脳を創る読書』『脳の言語地図』ほか。

# 酒井邦嘉

## 子供とはメールより 電話や対面で 話をする習慣を

お子さんは、本を読みますか？それともテレビ中心ですか？ラジオが好きという子もいるかもしれません。善し悪しがあります、「考えられる脳を創る」なら、本を読むことをお勧めします。その理由は、情報量の多寡にあります。

本と映像、ラジオと映像の情報量を比べた場合、いずれも映像のほうが多いのは説明するまでもないでしょう。では、本とラジオはどうでしょうか。活字と音声の違いだけで大差ないと思うかもしれませんが、脳に入力される情報量は活字のほうが少なくなります。活字だと誰のセリフかわからないことや、登場人物的心情などを、行間から読み解かなければならぬケースが多いからです。一方、音声であればイントネーションの違いや「間」の使い分けで話者の感情まで伝わります。つまり、情報量が最も少ないのは、本＝活字というわけです。

そして、入力される情報が少ないとほど脳は想像して補おうとします。想像するための手掛かりを探そうと集中するのです。このように能動的に読もうとする意識が、深い思考を促し、この繰り返しが脳を鍛え「考え方の脳」を育みます。

そのため、ただ単に活字を目で追うだけでは意味がありません。お子さんが読書に慣れていないようなら、

## 厚い本より薄い本

### テレビ英会話より、ラジオ英会話のほうがいい

## アニメ映画より小説や漫画のほうがいい

## 電子書籍より紙の本

BRAIN SCIENCE  
BRAIN RESEARCH  
DEVELOPMENT OF ABILITY  
UPSKILLING  
ABILITY DEVELOPMENT  
CAPABILITY  
DEVELOPMENT  
CAPACITY  
DEVELOPMENT  
SKILL DEVELOPMENT  
MAKE DIFFERENCE  
HAVE EFFECT  
GROW IN EFFICIENCY

MENU



電子辞書は、検索したいフレーズを打ち込むとすぐ答えが出ます。分厚い辞書をめくるより便利ですが、実は頭に入つていなかつたということが少なくありません。なぜそうなるかというと、電子辞書が効率を求めるがゆえに記憶の手掛かりとなる情報をそぎ落としているためです。

紙の辞書では、開いたときの本の厚みや目的のフレーズの周辺に書かれている文字、自分で付けた印やアンドライン、空白部分への書き込みといった一つひとつが、記憶の手掛かりになります。

そのため、ただ単に活字を目で追うだけでは意味がありません。お子さんが読書に慣れていないようなら、

UPSKILLING

HAVE EFFECT

BRAIN SCIENCE  
BRAIN RESEARCH  
DEVELOPMENT OF ABILITY  
UPSKILLING  
ABILITY DEVELOPMENT  
CAPABILITY  
DEVELOPMENT  
CAPACITY  
DEVELOPMENT  
SKILL DEVELOPMENT  
MAKE DIFFERENCE  
HAVE EFFECT  
GROW IN EFFICIENCY

SKILL DEVELOPMENT

DEVELOPMENT

飽きさせないためにも、まずは薄い本から始めましょう。同様に、英会話を学ぶならテレビよりもラジオのほうが集中しますし、音声に入るアニメ映画よりも漫画のほうが、想像力をめぐらせられます。

人間は、豊富な情報をあてにしてしまって、映像があると、自分で考えずにそちらに頼ろうとします。「どちらが脳を使うか」を比べるとときは、情報量の少ないほうを選びましょう。

次に、同じ活字メディアでも、電子書籍・電子辞書と紙の本があります。これはどちらでも情報量は同じだろうと思われるかもしれません、実はそうではありません。特に、正確な記憶が必要な教科書や学習参考書などでは、記憶を助ける「手掛けり」が重要なため、紙の書籍が適しているといえます。

## 言語の脳科学研究者による9つのメニュー

ケーションをとるときは、できる限り対面で声音や表情などを感じさせること。たまに、「子供とは頻繁にメールでやり取りしているから、どういう状況か把握している」という親御さんがいますが、子供は伝える力が未熟なため、メールのような短文のやり取りだけですべてを把握するのは非常に難しいと思います。

脳に情報を入力するときは、量を限定したほうが想像する力を鍛えられます。出力するときは、情報量が多いほど脳は想像力を高めます。出力するとは、文章を書いたり、会話することです。文字だけよりもイントネーションや間、表情やしぐさなど、より多くの情報を出力できるときのほうが、相手にうまく伝わっているか、相手がどう感じているかなどを想像しながら話すからです。

す。「まだ3分の2ほどだから、もうひと波乱ありそうだ」などと、今後の展開などを想像でさるわけです。また、紙の本は行きつ戻りつしながらじっくり味わうのにも適しています。その分、物語の世界に深く入り込み、想像をめぐらすことができます。



子供が理解していかなければ聞かせても意味がないがちな、お経や外国語も、繰り返し聞かせていれば暗記していきます。そこから意味を想像したり、言葉のリズムにふれたりしながら想像力を育むことができます。これは、赤ちゃんが周囲の話を言葉を聞いて覚えていくのと同じです。ですから、保護者の方は、与える情報をできるだけ自然にして、子供が考える機会をたくさん作って、あげてください。

現できるピアノのほうが良いのです。  
できあいのおもちゃや正解を書き込むだけの教材をたくさん与えるよりも、積み木や画用紙のように想像力次第でいろんなものをつくれるもののはうが頭を使います。

家族間で頻繁なメールは無意味

映画は映画館で大勢で見たほうがいい

## 電子ピアノよりピアノ

たくさんの教材を与えても無意味

## お経を子供にも聞かせる



子供の脳の共感力を高めるには、  
映画館で映画を見たり、寄席で落語を  
聞いたり、音楽のコンサートに行く  
のです。周りの人たちがどのシーン  
で感動したり、笑ったり、驚いたり  
するか。その空気感を共有して、自  
分の感覚との差を意識できるからで  
す。家族とDVDを見ても同じと思  
われるかもしれないが、DVDで  
は「何回でも見返せる」という安心  
感から、集中力が薄れる可能性があ  
ります。